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Sueldo mínimo de $500 
mil es posible, dice el 
presidente de la CUT

Estrategia policial  
ha logrado detener los 
desmanes en el centro
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CIUDAD PÁG. 9

Cementerio General de 
Concepción cuenta con un  
completo plan que incluye un 
policlínico móvil y apoyo de 
Carabineros y Bomberos para 
atender a los visitantes.

Deudos cumplen 
tradicional rito  
del Día de Todos 
Los Santos
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Diez años de Festival 
Internacional de Teatro 
del Bío Bío: reflexión y 
sintonía con el entorno
Con un total de once funciones, se festejará 
una década de trayectoria con obras en 
línea con el movimiento social. “El amarillo 
sol de tus cabellos largos” abre las funcio-
nes que van desde el 7 al 14 de noviembre.
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Crece el apoyo a propuesta 
de asamblea constituyente

DOS PODERES DEL ESTADO DISPUESTOS A SUMARSE

Las declaraciones que han surgi-
do desde dos poderes del Estado 
parecen dar luces de lo que puede 
ser una salida a lo que vive el país, 

un proceso constituyente. Gran 
parte del Congreso se encuentra a 
favor de realizarla y ahora se 
sumó el Poder Judicial. Fue el 

vocero del máximo tribunal del 
país, Lamberto Cisternas, quien 
aseguró que está a favor de bus-
car una nueva carta fundamental. 

En la Región del Bío Bío, la idea 
de un proceso constituyente gana 
fuerza entre parlamentarios y 
analistas políticos. “Sería la pri-

mera vez que una constitución 
nace desde el pueblo”, comentó el 
ex seremi de Justicia, Jorge 
Cáceres.

Afirman que podría ser una respuesta a demandas sociales y a la crisis de confianza en la política.

POLÍTICA PÁG. 4
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Manteniendo el verdadero 
objetivo de la movilización 
social, hubo amplio recha-
zo a todo tipo de violencia.

Más de 10 mil 
personas 
vuelven a 
marchar 
pacíficamente 
por la capital 
regional

CIUDAD PÁG. 6

EDITORIAL: LAS ACCIONES 
PARA LA RECUPERACIÓN DE 
LA TRANQUILIDAD URBANA
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Cambio de actitud
Ante la disposición que han manifestado algu-

nos empresarios de colaborar en el cambio de acti-
tud, que hasta la fecha han mantenido con sus 
clientes y usuarios, es la oportunidad de tomarles 
la palabra. 

Yo se la tomo a aquellos empresarios mul-
timillonarios, dueños de las cadenas de su-
permercados, que sin ninguna humanidad 
en el trato a sus clientes les suben semanal-
mente el precio de los productos -con un IPC 
en retroceso-, ocasionando a fin de mes un forado 
en sus bolsillos. No conozco a nadie a quién le hayan 
subido el sueldo. 

No obstante, lo que más me indigna es que cobren 
hasta por las migajas de servicios que en el pasado 
siempre fueron gratuitos. Cobran elevados precios 
por los estacionamientos, a minuto corrido, a las mis-

mas personas que van a comprar a sus supermerca-
dos para hacerlos más ricos. ¡Es una vergüenza! 

Lo mismo puedo decir acerca de las bolsas. Hasta 
hace poco eran gratuitas y ahora todos los super-

mercado se las venden a los mismos clientes 
que les compran, estrujándolos, como eva-
luando hasta dónde resisten. 

Si los empresarios, en verdad, creen que 
han “escuchado” el clamor de la ciudadanía 

por los abusos cometidos hasta hoy, ahora y no 
mañana es el momento de demostrar cuánta sinceri-
dad hay en sus promesas, y actúen. La destrucción 
por incendios, saqueos y pillaje que hemos visto con-
tra sus establecimientos, habla más que cualquier 
inspirado discurso. 

 
Alfredo Barra

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DR. DAVID MATAIX 
Integrante del Programa de Estudios Europeos 

Taxonomía del saqueo  
  
Señora Directora: 

A propósito del proyecto de ley 
propuesto por diputados de la 
UDI respecto a endurecer las pe-
nas contra quienes sean acusados 
de saqueos a locales comerciales, 
sería esperable que dichos hono-
rables subieran la apuesta y anun-
ciaran una iniciativa similar para 
quienes cometan saqueos corpo-
rativos contra el país. En este sen-
tido, es fácil relacionar lo dicho 
contra quienes desfalcaron al Es-
tado privatizando y adueñándose 
de empresas estratégicas que per-
tenecían a todos los chilenos. Ni 
hablar de los saqueos mediante 
colusiones, cuyo gran castigo es 
pagar multas proporcionalmente 
irrisorias respecto a lo recaudado. 
Iluso sería esperar cárcel para di-
chos imputados.  

Es claro que en nuestra sociedad 
el concepto “saqueo” es muy am-
plio. De hecho, es una gran forma 
de demostrar que nuestro paradig-
ma, ahora al borde del colapso, está 
compuesto por ciudadanos clase A 
y clase B, principio de desigualdad 
que la bancada oficialista se está 
encargando de que no olvidemos.  

 
Fernando Fernández Ulloa  

Historia del Pilar Solidario 
  
Señora Directora: 

Las pensiones no contributivas 
en Chile tienen su origen en 1975, 
a partir del Programa de Pensio-
nes Asistenciales, -Pasis-, el cual 
entregaba pensiones a los adultos 
mayores vulnerables, a personas 
inválidas, y a personas con defi-
ciencia mental. La cobertura era 
muy reducida, tanto en montos 
como en número de beneficiarios. 

El gran impulso al pilar solida-
rio fue con la reforma previsional 
de la Presidenta Bachelet en el 
año 2007, donde aumentó la co-
bertura al 60% más vulnerable y 
con un monto inicial de $65.000. 
También la Presidenta Bachelet, 
en su segundo mandato, mejoró el 
pilar solidario en un 10%, luego de 
las marchas por mejores pensio-
nes en el año 2016. En la actuali-
dad, la pensión básica solidaria 
llega a $110.201. 

Las manifestaciones de los últi-
mos días se hicieron sentir, y la 
mejora inicial al pilar solidario del 
10% propuesta por el Presidente 
Piñera paso a un 20%, con una me-
jora adicional para los mayores de 
75 años para el año 2020 y 2021. 

Pero no hay que caer en popu-
lismos, como ofrecer igualar la 
pensión básica solidaria al sueldo 
mínimo, pues no sólo no existen 
los recursos para ello en el corto 
plazo, si no también complejida-

des para su pago en el mediano y 
largo plazo. 

El pilar solidario debe ser prio-
ridad como política pública, y las 
pensiones solidarias deben au-
mentar a medida que mejoran los 
ingresos del país, con un reajuste 
calculado de manera técnica, sin 
comprometer las futuras pensio-
nes y ni los recursos fiscales. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza 
 
Cambio de gabinete 
  
Señora Directora: 

Claramente el cambio de gabi-
nete es un triunfo de los miles de 
chilenos que han salido a protes-
tar, pues no existe sintonía alguna 
entre el núcleo cercano del presi-
dente y su ciudadanía. Ahora 
bien, este cambio es una medida 
más bien coyuntural que no re-
suelve en nada las justas deman-
das de una ciudadanía moviliza-
da, pues si ese cambio no va 
acompañado de transformacio-
nes estructurales al espejismo 
neoliberal instalado en Chile, la 
continuidad de este movimiento 
es altamente probable. 

 
Máximo Quitral 
Politólogo UTEM

Chile, Hong Kong, Argelia, Su-
dán, Ecuador, Irak, Líbano, Co-
lombia, Haití ... El mundo entero 
hoy está en crisis y la juventud se 
ha levantado a protestar. El im-
puesto sobre las llamadas de 
WhatsApp en el Líbano, el in-
cumplimiento de los compromi-
sos de Beijing con el sistema es-
pecífico de Hong Kong, el au-
mento del valor del metro en 
Santiago, el precio del pan en Su-
dán ... en todas estas latitudes, ra-
zones que podrían parecer in-
significantes constituyen chis-
pas que provocan protestas 
generalizadas. Lo que nos dicen 
todas estas revueltas juveniles, es 
que todo esto va mucho más allá 
de las meras demandas políti-
cas o económicas, porque la cri-
sis es mucho más profunda que 
unos pocos centavos de impues-
tos sobre cualquier producto. 

En realidad, lo que se puede 
analizar es que en todas partes 
los jóvenes están pidiendo dig-

ser sujetos inactivos y convertir-
se en actores. 

Ahora, los gobiernos retroce-
den y anulan los impuestos pre-
vistos o las causas que genera-
ron la chispa, pero ya es dema-
siado tarde. En Chile, el salario 
de los parlamentarios se reduci-
rá; en el Líbano el de todos los 
elegidos se dividirá por la mitad. 
Pero éste ya no es el tema, el 
vaso se ha desbordado. La gen-
te se ha dado cuenta de su fuer-
za. Clases populares, clase me-
dia, todos se han unido y se han 
solidarizado. La unión hace la 
fuerza, ¡todos lo saben! Y lo que 
dicen, en todo el mundo es que, 
en el fondo, es la sociedad en su 
conjunto el problema: es una 
en que los jóvenes no se recono-
cen y en la que sus padres no 
han logrado la felicidad. Eso 
también es lo que millones de 
jóvenes ya habían expresado, 
hace unas semanas en todo el 
mundo durante las protestas 

nidad, no sólo para ellos, sino 
también para sus padres, sus 
familias, y para todos los ciuda-
danos de todas las condicio-
nes. Todos denuncian el des-
precio que sienten respecto de 
las clases dominantes y exigen 
ser escuchados, consultados y 
considerados a la hora de to-
mar las decisiones: a dejar de 

¡Dignidad!

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
por el clima y cuyo mensaje 
transmitió Greta Thunberg a la 
ONU en septiembre. 

Estos jóvenes ven que su mun-
do se acaba, que se han traspa-
sado ya suficientes límites, tan-
to en el ámbito ecológico como 
también en el económico, en el 
social, hasta en el de la represen-
tación ciudadana en las institu-
ciones -las mismas en todas las 
democracias del globo- creadas 
en otros siglos y que no corres-
ponden para nada al mundo en 
el que viven hoy. Se niegan a vi-
vir como sus padres y a aceptar 
que los líderes decidan solos, 
entre ellos y finalmente en con-
tra de ellos. El movimiento es 
en realidad un desafío mucho 
más profundo en contra de las 
desigualdades, de las élites, de la 
globalización y del sistema ente-
ro, nacional y mundial. Es un 
verdadero jaque por la dignidad 
humana y aquí el gran jugador es 
la juventud.
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Diario Concepción

EDITORIAL

S
e ha dado la debida aten-
ción a los hechos que con-
mueven la realidad nacio-
nal, acciones que plantean 
continuamente nuevos de-
safíos, pero no se ha dado 

una cobertura similar a los vecinos de 
la ciudad, que han sufrido en carne pro-
pia las consecuencias de estos actos, 
particularmente aquellos que revisten 
una inusitada violencia, hasta alcan-
zar niveles que no pueden ser descritos 
sino como vandálicos y delincuenciales, 
situaciones de tal intensidad que es di-
fícil ocultar por medio de eufemismos 
políticamente correctos. 

Es lo que ha estado sucediendo 
con la ciudad en su conjunto y con al-
gunos colectivos en particular, como 
ocurre con el comercio establecido, 
incluso aquel separado por mucho de 
lo que parece ser el objetivo preferen-
cial de ciertos ataques, como las gran-
des tiendas o instituciones financie-
ras; el pequeño comercio, tradicional 
y parte del perfil de la ciudad. 

Corresponde a este escenario lo 
que han experimentado, ante otros, 
los vecinos de la remodelación Paica-
ví durante los últimos días, incen-
dios de gran magnitud, saqueos y la 
imposibilidad de salir de sus casas, 
una situación similar a la cada día 
han estado viviendo los residentes del 
radio céntrico en Concepción. En 
una reunión convocada por el muni-
cipio penquista unos 50 dirigentes ve-
cinales solicitaron a las autoridades 
regionales la aplicación de medidas 
efectivas que impidan tales hechos, 
mientras la alcaldía pide establecer 
un perímetro de seguridad en el sec-
tor más frecuentemente agredido. 

Existe una opinión casi unánime, 
la justicia de estas manifestaciones, 
la manera pacífica y masiva con que 
se manifiestas la ciudadanía, las fa-
milias y los jóvenes, de modo pareci-
do se condena los hechos que rutina-

riamente ocurren a continuación; 
múltiples incidentes violentos que 
dejan a su paso daños cuantiosos. 

La masiva presencia de los más di-
versos sectores de la sociedad chilena, 
en cada ciudad y pueblo, ha expresa-
do lo que se debe cambiar en el modo 
de concebir el futuro para nuestro país, 
probablemente con una diminución 
de las metas macroeconómicas, pero 
con un indispensable robustecimien-
to de los bienes sociales de la gente, un 
cambio de énfasis que ya era insoste-
nible, al confundir crecimiento, siem-
pre cuantitativo, con el desarrollo y su 
amplia naturaleza cualitativa. 

Esa dinámica ya está instalada, no 
es necesaria la violencia, nunca lo ha 
sido, pero menos ahora que para la 
gran mayoría de la ciudadanía es evi-
dente que se debe implementar los 
mecanismos para llevarlos a término, 
de cara a la gente. Falta establecer las 
maneras de recoger, ordenar y prio-
rizar las demandas, y actuar decidi-
damente en consecuencia. 

En los últimos días, se puede hablar 
de unanimidad política para rechaza los 
medios violentos, descritos con justicia 
como barreras a los avances de un even-
tual acuerdo, ya que sirven a quienes 
quieren llevar la justa demanda social 
por transformaciones, a un problema de 
seguridad pública. En contraste, está la 
recuperación de la tranquilidad ciuda-
dana, aquella que ningún manifestan-
te pacífico quiere ver alterada. 

 Efectivamente, tenemos la base so-
cial para realizar los cambios necesa-
rios con las herramientas democráti-
cas, maduramente, en paz, con la serie-
dad y responsabilidad que demanda 
crear un país nuevo y más equitativo 
para las siguientes generaciones, tarea 
que puede ser llevada a cabo dentro del 
marco del estado de derecho.

La dinámica de 

 los cambios  

ya está instalada, 

no es necesaria  

la violencia,  

nunca lo ha sido, 

pero menos ahora 

cuando, para la 

gran mayoría  

de la cuidadanía,  

es evidente que se 

debe implementar 

los mecanismos 

para realizarlos,  

de cara a la gente.

EN EL TINTERO

Sería un buen gesto, como 
ocurrió hace un tiempo, que re-
cibieran reconocimiento de las 
autoridades edilicias, pero, ade-
más, la debida protección, no 
sólo en estos tiempos de turbu-
lencia, donde algunos de estos 
negocios han sufrido daños seve-
ros, sino todo el tiempo. 

No se ha podido impedir, como 
en los cascos antiguos de las 

ciudades europeas, que 
se instalen cerca de es-

tas tiendas tradicio-
nales y hasta cierto 

punto vulnerables, 
grandes y anónimos cen-

tros comerciales, pero sí se pue-
de contribuir a mejorar sus entor-
nos, integrar de mejor forma las 
galerías a las espacios públicos. 

Las viejas tiendas son de gen-
te que vive aquí, que les importa 
lo que pasa en la ciudad. Han 
sido y deberían seguir siendo, 
parte entrañable de nuestro es-
caso patrimonio, de nuestras po-
cas señas de identidad. 

 
PROCOPIO

Desde antes de 
nacer el shopping

VISITA

Nos queda poco de los anti-
guos comercios penquistas, esas 
tiendas donde las generaciones 
se cruzaban; las nuevas genera-
ciones de los dueños de esos ne-
gocios, con las nuevas generacio-
nes de sus clientes, una situación 
que parece añeja, de cuentos de 
abuelos un tanto ñoños. 

No es, sin embargo, un ejerci-
cio de nostalgia, sino una opor-
tunidad de dejar testimo-
nio de nuestra historia 
como ciudad, de re-
conocer el aporte de 
familias avecindadas 
en Concepción que por 
decenios han dado a la urbe un 
sello característico, una parte de 
nuestra una memoria colectiva 
que tiene poco de lo más antiguo 
y, por lo mismo, ha de cuidar sus 
pocas cosas noblemente viejas, 
como hueso de santo. 

Las galería comerciales son el 
testimonio más evidente, algu-
nas ostentan todavía el nombre 
de sus fundadores, un modo lite-
ralmente muy constructivo de 
dejar huellas perdurables. 

Las acciones para  
la recuperación de la 
tranquilidad urbana

Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 
Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl    web:  www.diarioconcepcion.cl 
Twitter: DiarioConce  

Oficina Comercial en Santiago: (2) 23350076  
Suscripciones: 600 8372372  opción 2 
Declaración de intereses en www.grupocopesa.cl/declaracion 
Copesa Impresores S.A., la que sólo actúa como tal.

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Francisco Bañados Placencia 
Gerente General y Representante Legal: Claudio Suárez Eriz  
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Proceso Constituyente ¿la 
salida al conflicto para Piñera?

DOS PODERES DEL ESTADO DISPUESTOS A SUMARSE

Distintas han sido las vías que 
está tratando de buscar el Ejecuti-
vo para tratar de retomar la norma-
lidad tras 13 días de movilizaciones. 
Anuncio de un plan con medidas de 
corte social y cambio de gabinete de 
por medio no han parecido aplacar 
a este movimiento social que co-
menzó con la evasión en el trans-
porte público de Santiago. 

Pero, en los últimos días, las decla-
raciones que han surgido desde dos 
poderes del Estado parecen dar lu-
ces de lo que puede ser una salida a 
lo que vive el país, un proceso cons-
tituyente. Gran parte del Congreso 
se encuentra a favor de realizarla y 
ahora se sumó el Poder Judicial. Fue 
el vocero del máximo tribunal del 
país, Lamberto Cisternas, quien en 
entrevista con CNN Chile aseguró 
que está a favor de buscar una nue-
va carta fundamental. “Yo creo que 
a estas alturas sí, y digo que a estas 
alturas sí porque el clamor de la ciu-
dadanía es tan grande que debería-
mos abocarnos a eso. A lo mejor te-
nemos una constitución relativa-
mente parecida, pero no importa, 
estamos haciendo la revisión de 
acuerdo al clamor popular”, afirmó. 

 
Visión oficialista 

Durante una visita carabineros 
lesionados, el Presidente Sebastián 
Piñera aseguró que no descarta rea-
lizar reformas estructurales. “Yo no 
descarto ninguna medida y estoy 
dispuesto a considerarlas todas, en 
este momento, las prioridades del 
gobierno son las prioridades de los 
chilenos. Vamos a analizar las refor-
mas estructurales después de es-
cuchar con atención y honestidad 
a todos los chilenos, no descarto 
ninguna reforma estructural y hoy 
es el minuto de escuchar con aten-
ción a la gente”, aseguró. 

Desde la Región, el intendente de 
la Región del Bío Bío, Sergio Giaca-
man, se cuadró con la línea del man-
datario y pidió no confundir la situa-
ción. “El presidente dijo que estaba 
disponible a evaluar un cambio en la 
constitución, pero no hay que con-
fundir las peticiones de fondo con los 
actos de violencia”, manifestó. 

La diputada de RN por el Distri-
to 20, Francesca Muñoz, opinó que 
la agenda social es la primera etapa, 
pero que aún falta nuevas medidas. 
“Es un avance y hay que seguir pro-
fundizando en un proyecto econó-
mico sin abusos, tenemos que sacar 
a los deudores del CAE desde Di-
com. Yo valoró los anuncios, pero 
son un primer paso, en donde se 
debe avanzar más, entre esos avan-

Actores políticos afirman que modificaciones estructurales podrían ser una vía de 
escape a la crisis de confianza que vive el actual gobierno en pleno auge de uno de 
los movimientos sociales más grande que ha vivido la historia republicana.

Cáceres, durante un conversatorio 
realizado por la Corporación Cul-
tural de San Pedro de la Paz sobre 
el proceso constituyente, comen-
tó que “están todos los elementos 
para lograr una nueva constitu-
ción, lo que es importante y fruc-
tífero para el futuro. Esta sería la 
primera vez que una constitución 
nace desde el pueblo y los aboga-
dos comprendemos este proceso 
social, que es interesante, ya que 
las normas tendrán un cambio en 
este nuevo texto”, cerró.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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“Es un avance y hay que seguir 
profundizando en un proyecto 
económico sin abusos”. 
Francesca Muñoz, diputada  
RN Distrito 20.

“Yo creo que el Presidente no 
quiere hacer cambios, de forma 
consciente y reflexionada”. 
Manuel Monsalve, jefe de bancada PS 
y diputado Distrito 21.

ces debe estar el proceso constitu-
yente”, comentó. 

El analista político y académico 
de la Universidad Andrés Bello, Fe-
lipe Vergara, aseguró que ve cada 
día es más factible una nueva cons-
titución. “Parece que hay un inte-
rés mayor por hacer una nueva 
constitución, hoy hay piso suficien-
te para que se logre. No creo que 
sea la solución, puesto que demo-
ra mucho tiempo su construcción 
y diseño, y no veo una sociedad 
dispuesta a esperar, quizás el ple-
biscito sea una alternativa. Hoy 
el Gobierno está dispuesto a ha-
cer cualquier cosa con el fin de 

volver a tener estabilidad”. 
 

Es el único camino 
Desde la oposición creen que la 

única salida que existe para el mo-
mento que vive es la reforma a la 
constitución. 

El jefe de bancada de diputados 
del Partido Socialista, Manuel Mon-
salve, comentó que todos están 
abiertos a un proceso constituyen-
te, menos el Presidente. “Yo creo 
que el Presidente no quiere hacer 
cambios, de forma consciente y re-
flexionada, el gobierno está apos-
tando a salir sin cambios en este 
minuto. Yo espero que a partir de 

ahora se abran los canales de diálo-
go y debate nacional”, puntualizó. 

Por su parte, el alcalde de Con-
cepción, Álvaro Ortiz, aseguró 
que se deben aunar voluntades 
en este trabajo, ya que Chile no re-
siste seguir con la misma consti-
tución. “La carta magna partió 
desde génesis totalmente deslegi-
timada y nosotros debemos en-
trar en sintonía con la ciudadanía 
ya lo tiene claro hace rato, debe-
mos saber hacia dónde apuntar y 
Chile no es el mismo y tiene que 
ser una realidad el cambio, no los 
maquillajes por arriba”. 

El ex seremi de Justicia, Jorge 

“Parece que hay un interés mayor por 
hacer una nueva constitución, hoy hay 
piso suficiente para que se logre”. 
Felipe Vergara, analista político y académico  
de la universidad Andrés Bello, Unab.
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Evangélicos llaman 
a la paz social en 
medio de marchas

EN EL MARCO DE LA CELEBRACIÓN DEL DÍA DE LAS IGLESIAS EVANGÉLICAS

“Nosotros no 
somos políticos 
y nuestra 
nación necesita 
mucha 
oración”, 
enfatizaron los 
religiosos.

Un centenar de miem-
bros de la Iglesia Evangéli-
ca penquista se congrega-
ron en la Plaza de la Inde-
pendencia de Concepción 
para conmemorar un nue-
vo Día Nacional de las Igle-
sias Evangélicas y Protes-
tantes. 

La ceremonia contó con 
la presencia de autorida-
des políticas y evangélicas 
de la zona, quienes aboga-
ron por el término de las 
manifestaciones violentas 
en la zona, tras una resolu-
ción acorde a la paz social. 

Fue Héctor Luengo, pre-

sidente del consejo de Pas-
tores de Concepción, 
quien manifestó que hay 
una preocupación por 
todo lo que están ocurrien-
do. “Hay una demanda en 
donde se ha dado una res-
puesta, pero hay una preo-
cupación, puesto que la 
destrucción se está des-
bordando y eso nos entris-
tece, ya que amamos esta 
ciudad y hay mucha mal-
dad y vandalismos”. 

Luengo es enfático en el 
llamado a la paz social. 
“Llamamos a la paz social, 
puesto que las demandas 
se escucharon y se está tra-
bajando en ello, es hora de 

volver a la normalidad, 
nosotros no somos políti-
cos y nuestra nación nece-
sita mucha oración”, co-
mentó. 

Por su parte, el inten-
dente Sergio Giacaman in-
dicó que la iglesia ayer rea-
lizó un espacio de oración 
por la paz. “Estos son es-
pacios fecundos que ayu-
dan a generar un espacio 
de paz y unidad que es lo 
que todos los chilenos 

La parlamentaria pidió 
separar el vandalismo de 
las justas demandas que 
tiene el pueblo. “Hay que 
levantar desde el parla-
mento una profundización 
en la agenda social y yo 
creo que hay que seguir 
avanzado en esa línea y le 
pido al Ejecutivo avanzar 
en ese sentido”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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Al revisar la causa, no 
estaba vigente el 
estado de 
emergencia, por lo 
que se rechazó la 
causa.

No estaba 
vigente

La Corte de Apelaciones 
de Concepción rechazó los 
recursos de amparo que se 
presentaron en contra del 
Jefe de la Defensa Nacional en 
Concepción, Carlos Huber. 

Fue en decisión unánime 
de los magistrados de la Se-
gunda Sala de la Corte de Ape-
laciones de Concepción, in-
tegrada por los magistrados 
César Panés, Reynaldo Oliva 
Lagos y el abogado integran-
te Jean Pierre Latsague, quie-
nes desestimaron los argu-

Rechazan amparos en contra de 
contraalmirante Carlos Huber

mentos, puesto que a la fecha 
de los alegatos, que se realiza-
ron el día 29 de octubre, el es-
tado de emergencia se encon-
traba finalizado por lo que la 
acción legal se encontraba 
fuera de oportunidad. 

Además, el tribunal hizo 
un reproche a algunas pre-
sentaciones que se hicieron 
a favor de “los habitantes de 
la provincia de Concepción”, 
situación que fue catalogada 
como una acción impropia 
popular del amparo.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

queremos”, aseguró. 
En tanto, la diputada 

Francesca Muñoz, quien 
perteneció a la desapare-
cida “bancada evangélica” 
que se formó en el Congre-
so, detalló que “condena-
mos los hechos de violen-
cia que ocurren en la Re-
gión y yo se que hay 
legítimas demandas y quie-
ro destacar que hay que se-
guir trabajando en la agen-
da social”. 
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Con sólo 20 años, Esteban Medina, joven 
de Talcahuano, se convirtió en el ícono de las 
movilizaciones pacíficas en la zona, pues a 
través de su música, interpretando temas 
como Gracias a la Vida de Violeta Parra y lla-

mando a la unidad. 
Con su música, según dijo, busca despedir 

a quienes han fallecido producto del movi-
miento social y apoyar a quienes continúan en 
la lucha por cambios que requiere el país.

Violinista se convierte en el ícono de las manifestaciones
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Penquistas llaman a no empañar 
las manifestaciones pacíficas

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

TRAS LOS EPISODIOS DE LA ÚLTIMA SEMANA

Una nueva jornada de manifesta-
ciones se llevó a cabo la tarde del jue-
ves por las principales calles de la ciu-
dad, fueron cerca de 10 mil personas 
las que se convocaron en calle 
O’Higgins, en una marcha donde pri-
mó el llamado a la unidad, pese al des-
control de aquellos que poco y nada 
entienden sobre el real sentido de las 
peticiones que han movilizado a todo 
el país y que creen que destruyendo se-
rán escuchados desde el gobierno cen-
tral, explicaron los ciudadanos. 

La cantidad de destrozos y saqueos 
que han afectado el centro, con pérdi-
das por sobre los 800 millones de pe-
sos para el municipio penquista, según 
comentaron los asistentes tiene que 
parar. La razón es simple: Concepción 
no tiene la culpa. 

“Los actos destructivos que se dan 
terminada la marcha o, incluso, a un 
costado de nosotros, claramente las 
enlodan, desmanes que son provoca-
dos por el lumpen y por gente infiltra-
da que quiere causar un daño grande 
y desviar la atención del verdadero ob-
jetivo y foco del por qué estamos aquí”, 
comentó Gonzalo, profesor que junto 
a amigos y carteles en mano marchó 
por calle O’Higgins. 

En la misma línea, Luis Moraga, 
quien se ha movilizado desde que em-
pezó el movimiento en Concepción, 
comentó no estar de acuerdo con los 
destrozos pos marcha, “porque se des-
truye mucho la ciudad y se pierde el 
foco medular del despertar social, ya 
que las barricadas y saqueos manchan 
el movimiento, aunque entiendo el 
enojo de aquellos que se descuelgan, 
considerando que en el Paro Docente, 
los profesores de forma decente, poco 
y nada lograron de forma pacífica”. 

 
Desprotección 

Marisol, quien vive en pleno centro, 
explicó que “tuve que irme a San Pe-
dro de la Paz, para tener un poco de 
tranquilidad, ver destruido mi me-
tro cuadrado es muy fuerte. Estos 
grupos de saqueadores y destructo-
res de la ciudad, generan otro am-
biente de lo que nosotros queremos 
lograr, que es luchar por algo que vale 
la pena. El movilizarnos de forma pa-
cífica puede lograr mucho más, debe-
mos unirnos todos por la misma cau-
sa para que el gobierno nos escuche”. 

A su vez, añadió que a raíz de los 
destrozos, muchos que luchan van a 
perder sus empleos, “ellos (descono-
cidos) no piensan en los trabajadores 
que dependen de las empresas, es 
cosa de ver como está quedando 
nuestra ciudad, me siento desprote-
gida y eso no está bien”, remató. 

María Teresa, vecina también del 

Más de 10 mil personas se manifestaron en calma, manteniendo el verdadero 
objetivo de la movilización social. Hubo amplio rechazo a todo tipo de violencia.

centro penquista, aseguró que “a raíz 
de los saqueos y la destrucción del 
mobiliario público, hace que la idea 
de manifestarse se difunda, por el 
daño que generan estos grupos de 
personas, porque la idea es luchar 
por un cambio, que es lo que se está 
pidiendo en Concepción y todo el 

país, somos muchos los que estamos 
en una misma causa y estos peque-
ños grupos que actúan en bloque lle-
van a que nos metan a todos en el 
mismo saco”.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

se desplazaron por calle 
O’Higgins, quienes entre 
cánticos y carteles 
marcaron una nueva marcha 
por la ciudad.

Cerca de 10 mil 
personas
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70 mil
personas se espera que 
lleguen hasta el Cementerio 
penquista para recordar a 
quienes han partido.

amarillos para identificar la 
misión que están cumpliendo 
para levantar la capital regional.

Los asistentes 
usaron chalecos 

EN EL DÍA DE TODOS LOS SANTOS

Con horario extendido, policlíni-
co móvil y un completo plan de se-
guridad está funcionando el Ce-
menterio de Concepción para reci-
bir a los cientos de penquistas que 
llegarán hasta el campo santo para 
recordar a quienes ya partieron. 

Se calcula, según el municipio, 
que entre ayer y hoy llegarán al lu-
gar cerca de 70 mil personal para 
conmemorar el Día de Todos los 
Santos. 

En ese sentido, el alcalde de Con-
cepción, Álvaro Ortiz, afirmó que si 
bien se está viviendo a nivel país 
una situación de contingencia, a la 
que la capital penquista no está aje-
na, se han preparado para la llega-
da masiva de deudos para lo que se 
ha desarrollado un plan con hora-
rios extendidos que parten a las 
08:00 horas y hasta las 19:00 horas. 
Además, el lugar cuenta con módu-
los de información para orientar a 
las personas sobre la ubicación de 
las sepulturas. 

Asimismo, para facilitar el tránsi-
to peatonal y cautelar la seguridad 
de los asistentes, se determinó que 
estará prohibido el ingreso de vehí-
culos motorizados y que, en caso de 
ser necesario, se dispondrá de sillas 
de ruedas para personas de la ter-
cera edad o con movilidad reduci-
da. “Nos hemos preparado para 
reaccionar eficazmente ante cual-

Gran afluencia de público concurre hasta el 
Cementerio General a visitar a sus difuntos
Campo Santo cuenta con un completo plan de seguridad para atender a los deudos, que incluye un 
policlínico móvil y apoyo de Carabineros y Bomberos, entre otros.

quier eventualidad que se pudiera 
producir durante una jornada tan 
masiva”, indicó Ernesto Cruces, di-
rector del Cementerio General. 

Por ello, según dijo, también se 
han coordinado con Salud Munici-
pal para contar con profesionales de 
la salud que atiendan a quienes lo 
requieran. 

La seguridad está coordinada, 
tanto con el municipio como con 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Carabineros y Bomberos, reforzan-
do la vigilancia del lugar incluyen-
do guardias privados que suman al 
equipo y contando con efectivos de 
la Segunda Comisaría de Concep-
ción que resguardarán el perímetro 
y fiscalizarán el comercio ilegal. 

Hoy, en el crematorio del cam-
po santo, se realizarán misas a 
las 9:00, 12:00 y 15:00 horas, sien-
do la del mediodía oficiada por el 

Buscando que Concepción vuelva a la 
normalidad, un grupo de jóvenes lla-
mado Arriba Conce, compuesto por jó-
venes y profesionales de la zona, se reu-
nió ayer en el parque Ecuador para dar 
inicio a una limpieza del casco urbano 
de la capital regional. 

Arriba Conce, según explicó el voce-
ro de la organización Nicolás Palacios, 
se generó a través de Instagram con un 
llamado a limpiar los escombros que 
quedaron en las calles tras los desór-
denes y saqueos que han ocurrido en 
la ciudad. 

“Este grupo nació con la finalidad de 
poder tranquilizar un poco la ciudad, de-
mostrar que, efectivamente, hay gente 

Arriba Conce inició limpieza de la ciudad
como fue el caso de Juan Alvear (18), 
quien afirmó que no sólo los adultos ma-
yores, sino también los jóvenes requieren 
volver a la normalidad y que una forma 
de hacerlo es limpiar la ciudad y ojalá ser 
capaces de borrar los cientos de rayados 
que ahora hay en la ciudad. 

Palacios aclaró que la agrupación no 
está en contra del movimiento social ni 
de las peticiones que se han realizado, 
sino con bajar un poco la destrucción 
que han dejado los desmanes, permi-
tiendo a la comunidad caminar tranqui-
la por la ciudad. 

Comentó que esperan en los próxi-
mos días replicar la idea en otros secto-
res que han sido vandalizados.

FOTO: LUKAS JARA M.

que quiere volver a trabajar sin tener 
que estar luchando día a día con la vio-
lencia que dejan las marchas”. 

La convocatoria fue exitosa, pues lo-
gró congregar a varias decenas de perso-
nas que llegaron hasta el lugar con cha-
lecos amarillos, que los identifica, así 
como con implementos de limpieza, 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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arzobispo de Concepción, Fer-
nando Chomali. 

Cabe destacar que además de las 
esculturas y jardines con que cuen-
ta el cementerio penquista, existe la 
llamada Plaza de los Niños, que 
cuenta con áreas verdes, mobiliario 
urbano y juegos infantiles.
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28 de octubre de 2019/ La siguiente columna fue elaborada en conjunto por 
los 4 centros de investigación, entre ellos, el Centro de Desarrollo Urbano 
Sustentable, Cedeus, y suscriben a ella 155 investigadores e investigadoras.

COLUMNA

Para quienes conformamos centros 
de investigación dedicados a compren-
der el desarrollo urbano, la reducción 
del riesgo de desastres, la cohesión so-
cial y las relaciones interculturales, es-
tos últimos días nos fuerzan a repen-
sar nuestro rol con humildad. La vio-
lencia vandálica y los excesos 
policiales, así como la masividad de 
este estallido nos enrostran que la no-
civa desigualdad que se instaló en 
nuestra sociedad excede lo que nues-
tros documentos científicos previe-
ron. Es más, desafía el modo en que he-
mos pensado nuestra labor científica, 
muchas veces más preocupada del 
diagnóstico y la producción de evi-
dencia, que de enfrentar y denunciar 
sin tapujos las injusticias sociales, te-
rritoriales, económicas y políticas en-
quistadas durante décadas.  

La raíz más profunda de estos he-
chos es la impresentable desigualdad 
que hemos naturalizado, a pesar de un 
discurso transversal por disminuirla. 
La histórica manifestación realizada el 
viernes 25 es una contundente demos-
tración de que esta desigualdad es ya 
intolerable. Más allá de las métricas de 
crecimiento, para millones de chilenos 
y chilenas, satisfacer mínimamente 
necesidades humanas fundamenta-
les se ha vuelto un desafío diario. Tal 
vez no lo hayamos visto o no lo haya-
mos querido ver. Tal vez cuando lo vi-
mos y lo denunciamos no logramos el 
impacto que esperábamos. Pero ahí 
está: para millones de compatriotas la 
vida discurre en entornos urbanos pre-
carios, con fuertes inequidades ante la 
ley y sufriendo estigmatizaciones étni-
cas, raciales e intensas desigualdades 
socio-ambientales. Un Chile que las eli-
tes hemos ignorado y que hoy se alza, 
incluso volcándose contra infraestruc-
turas y servicios con costos evidentes 
para todos. 

Parte de esta incoherencia se debe 
a la lógica subsidiaria y la desconfian-
za en la capacidad del Estado para 
planificar el territorio con criterios de 
igualdad y crear instrumentos solida-
rios de desarrollo social. Este desafío 
es aún más urgente ante la emergen-
cia climática global. La construcción 
de una sociedad justa sólo se logrará 
cuidando la riqueza cultural y ambien-
tal de los sistemas socio-ecológicos, eli-
minando las zonas de sacrificio y con-
sagrando del acceso al agua como un 
derecho humano intransable. La pró-
xima elección de gobernadores es una 
oportunidad extraordinaria para co-
rregir esta gran deuda con nuestros te-
rritorios y sus habitantes.  

Esta crisis exige un nuevo contrato 
social que ofrezca garantías de que el 
Estado concentrará sus recursos no 
sólo en equiparar la cancha, sino tam-
bién en reparar décadas de desigual-
dad profunda y consolidar el respeto 
irrestricto a los derechos humanos. 
Será un proceso lento -pero urgente- en 
el que necesitaremos repensar cómo 
planificamos y gobernamos nuestros 
territorios, y cómo las elites políticas e 
intelectuales no sólo se involucran y 
dialogan con la ciudadanía, sino tam-
bién cómo generan caminos para inte-
grar la diversidad chilena e inmigran-
te, abriendo espacios permeables para 
la diversidad de condiciones, historias, 
etnias, razas, creencias y géneros.  

La segregación social en nuestras 
urbes y la disparidad regional en Chi-
le son insostenibles, así como el daño 
socio-ecológico generado por la ex-
pansión descuidada de la industria ex-
tractiva e inmobiliaria, que ha expues-
to principalmente a la población más 
vulnerable a fuentes de contamina-
ción y amenazas socio-naturales. 

Es fundamental establecer nuevos y 
robustos mecanismos democráticos. 
Las comunidades y territorios no pue-
den seguir al margen de la toma de de-
cisiones sobre sus entornos directos y 
proyectos de vida. Un nuevo contrato 
social requiere pasar de la “participa-
ción ciudadana” como un mantra for-
mal, a un modo real, definido constitu-
cionalmente, de planificación colabo-
rativa y deliberación pública, inclusiva 
y local. También es fundamental hacer 
gestos concretos de reconocimiento a 
pueblos originarios que habitan el te-
rritorio, y que han sido política, legal y 
culturalmente violentados por siglos.  

En este nuevo contrato social, las in-
vestigadoras e investigadores estamos 
llamados a jugar un rol como actores 
sociales activos participando en diálo-
gos transversales y comprometidos en 
la búsqueda de soluciones que contri-
buyan a conducir adecuadamente la 
transformación que requiere el país. 
Desde ya, los centros que suscribimos 
nos ponemos a total disposición de 
toda la sociedad para ser uno más de los 
participantes de este proceso. 

 
Cedeus/ Centro de Desarrollo  
Urbano Sustentable 
Cigiden/ Centro de Investigación  
para la Gestión Integrada de  
Riesgo de Desastres 
Ciir/ Centro de Estudios  
Interculturales e Indígenas 
Coes/ Centro de Estudios del  
Conflicto y de la Cohesión Social

Un nuevo contrato social:  
reflexión desde la ciencia

Las iniciativas que fueron pre-
sentadas al intendente Sergio Gia-
caman, por parte de la alcaldesa 
de Hualpén, Katherine Torres, fue-
ron elaboradas en reuniones de 
trabajo de amplia participación 
sostenidas por vecinos no agrupa-
dos, organizaciones comunitarias 
de diversos rubros, en el contex-
to de superar las injusticias que 
detonaron la actual crisis social en 
la que vive el país y canalizadas 
por el municipio en su calidad de 
representante de la comunidad. 

“Las protestas tienen que tradu-
cirse en propuestas concretas 
para poder aportar al Chile que 
todos queremos. El compromiso 
que nosotros adquirimos con la 
comunidad fue poder canalizar 
las demandas de los distintos gru-
pos y sin agregar nada, y sin qui-

Hualpén entregó al intendente Giacaman 
140 medidas ciudadanas para resolver 
la crisis social que vive el país

tarle nada, transmitirlas de for-
ma transparente al representan-
te del Presidente en la Región. 
Queremos agradecer a todos 
quienes participaron de los cabil-
dos ciudadanos y ahora espera-
mos que la respuesta sea positiva”, 
explicó la alcaldesa Torres. 
 
Propuestas 

Dentro de las propuestas en-
tregadas por la comunidad, des-
tacan las referidas a educación 
cívica, a reformas absolutas en 
materia de pensiones, a políti-
cas públicas que aumenten la so-
ciabilidad entre los vecinos y al 
pago de la deuda histórica al sec-
tor docente. 

Además, los vecinos exigen la 
formulación de una nueva Cons-
titución Nacional, la prohibición 

del lucro en derechos básicos 
como salud, educación, vivienda y 
justicia, y el cambio a la Ley de 
Rentas Municipales. En materia 
medioambiental, en tanto, indi-
caron la Protección a los Humeda-
les de la comuna, la creación de 
una defensoría medioambiental, 
el establecimiento de un sueldo 
mínimo para los recicladores de 
base, entre otras exigencias de 
equidad social. 

Sobre las medidas presentadas, 
el intendente Giacaman agradeció 
la iniciativa comunal y señaló que 
“en momentos donde existe una 
inquietud tan profunda y tan ma-
siva por parte de la ciudadanía, 
son necesarios liderazgos que per-
mitan poder escuchar y desde esa 
escucha poder conducir esas ne-
cesidades a las autoridades”.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

Sampedrinos 
preparan cabildo 
con demandas 
sociales

constructiva y esto nos debe enor-
gullecer a todos”, detalló Retamal. 

El encuentro que se realizó en 
la Escuela Darío Salas, fue consi-
derada por los vecinos como una 
oportunidad para expresar sus 
planteamientos y enfrentar esta 
crisis social. 

“Es muy positivo que los diri-

Más de 100 dirigentes sociales, 
representantes de las 75 juntas de 
vecinos de San Pedro de la Paz, 
junto al alcalde Audito Retamal y 
el Concejo Municipal, fijaron el 
inicio de los cabildos territoriales 
para la próxima semana, los cua-
les se realizarán en cada uno de los 
barrios de la comuna. 

El documento que será entrega-
do al gobierno, según explicó el al-
calde Audito Retamal busca aten-
der la situación que afecta al país, 
pero, al mismo tiempo, entregar las 
soluciones que Chile requiere. 

“Serán los ciudadanos quienes 
plantearán los temas” y destacó 
esta primera asamblea, “que ha 
sido muy masiva, pero donde se 
generó una discusión profunda y 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ

gentes sociales nos hayamos sen-
tado a la mesa a expresar nuestras 
inquietudes, más allá de las dife-
rencias. Fueron muchos temas 
que salieron, más allá de lo cons-
titucional, como por ejemplo la 
expansión inmobiliaria”, concluyó 
Alberto Varas, dirigente de Huer-
tos Familiares.
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fueron detenidas tras las 
protestas y los saqueos que 
afectaron a una farmacia 
Ahumada y a La Polar.

personas 
69 Estrategias policiales estarían 

controlando la violencia 
Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

CARABINEROS ASEGURÓ QUE ESTÁ COPANDO DIVERSOS SECTORES PARA EVITAR ACTOS VANDÁLICOS

Tras la duodécima jornada de 
movilizaciones pacíficas que se 
han realizado en Concepción en 
busca de cambios políticos y socia-
les, nuevamente grupos de descol-
gados de las protestas generó da-
ños en el mobiliario urbano y sa-
queó tiendas del retail, esta vez La 
Polar y una sucursal de Farmacias 
Ahumada, ubicada frente a la Pla-
za Independencia. 

Robert Contreras, gobernador de 
Concepción, afirmó que tras la pro-
testa pacífica en que participaron 
una serie de gremios, liderados por 
los portuarios, un grupo de perso-
nas comenzó “a cortar el tránsito en 
Aníbal Pinto, dañando la infraes-
tructura pública y privada, se tras-
ladaron posteriormente a Tucapel 
con O’Higgins donde encendieron 
barricadas y, posteriormente, se di-
rigieron al centro de Concepción, 
donde saquearon la Farmacia Ahu-
mada” y la tienda La Polar. 

Producto de los desmanes que se 
extendieron hasta pasadas las 22:00 
horas, según detalló el gobernador 
de Concepción, Robert Contreras, 
se detuvo a 69 personas, los que 
quedaron a disposición del Ministe-
rio Público. Sin embargo, sólo 18 
pasaron a control de detención, 
mientras que el resto quedó citado 
a Fiscalía. 

La autoridad provincial recono-
ció que la jornada del miércoles 
tuvo menos desmanes que las ante-
riores y afirmó que la estrategia po-
licial desarrollada por Carabineros 
está dando frutos para copar dife-
rentes puntos del centro. “Fue una 
noche mucho más tranquila (...) con 
el intendente Giacaman, pasadas 
las 22:30 horas, recorrimos el centro 
para ver cuáles eran los daños y nos 
encontramos claramente con que el 
daño se circunscribe básicamente 
en el casco histórico, donde los lo-
catarios están tomando medidas 
para evitar más daños”. 

El gobernador aseguró que Cara-
bineros está actuando con un rigor 
especial, para aplicar toda la nor-
ma legal sobre los saqueadores y 
quienes cometen delitos, pues, se-
gún dijo, el robo en lugar no habi-
tado se está instalando en las calles 
de Concepción. 

“Hay una serie de personas que 
están actuando al margen de la ley 

El aumento de efectivos, unido a una fuerte coordinación con 
el Gobierno local y trabajo de personal de civil ha logrado 
detener a involucrados en saqueos y recuperar especies.

(...) porque claramente no les inte-
resa la unidad de Chile, sólo les in-
teresa destruir”, dijo y afirmó que 
apoyarán a los comerciantes para 
salir adelante y que Carabineros se 
hará cargo de sacar a los grupos 
violentistas de las calles, buscando 
que toda la comunidad vuelva a la 
normalidad, aunque admitió que 
no será una tarea fácil. 

 
Estrategias son dinámicas 

Para el teniente coronel Carlos 
Contreras, de la Prefectura de Con-
cepción, sin lugar a dudas, el delito 
que más se ha repetido en la ciudad 
en los últimos días es el robo en lu-
gar no habitado, comúnmente lla-
mado saqueo. 

Dicho delito, según explicó, está 
siendo controlado gracias al perso-
nal especializado del OS7, OS9 y la 
Sección de Encargo de Personas, 
que han logrado detener a indivi-
duos, tanto en flagrancia como, 
también, a través de diligencias en 

las que han logrado incautar en 
Concepción y San Pedro artículos 
que han sido sacados de tiendas. 

Asimismo, detalló que a través 
del área de investigación están pro-
cediendo a identificar sujetos invo-
lucrados en los desmanes. 

Contreras aseguró que día a día se 
reúnen con las autoridades para te-
ner una mejor coordinación y desa-
rrollar estrategias de orden público 
de prevención. “Hemos aumentado 
la vigilancia después que terminan 
las manifestaciones, no hemos teni-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

do delitos en comunas aledañas y 
esto va de la mano con la capacidad 
que hemos tenido de aumentar la 
seguridad con nuestros recursos, 
vehículos policiales y con este re-
fuerzo al plan cuadrante que se ha 
gestionado, especialmente, después 
de las horas que se producen los 
delitos de lugar no habitado en el 
centro de Concepción”. 

Al ser consultado sobre si la capa-
cidad operativa de Carabineros se 
vio superada el martes cuando sa-
quearon Johnson y, posteriormen-
te, los manifestantes generaron una 
gran barricada en pleno paseo pea-
tonal, aseguró que nunca se han 
visto superados y que su actuar de-
pende de las estrategias que se es-
cojan dependiendo de las condicio-
nes que se vivan. 

Si bien, por motivos de seguri-
dad, declinó entregar el número 
exacto de efectivos policiales que 
tienen en las calles, afirmó que se 
aprecia que han disminuido los de-
litos y que está aumentando la sen-
sación de seguridad. 

El uniformado agregó que para 
aumentar la sensación de seguri-
dad se solicitó a la municipalidad de 
Concepción que se recuperen las 
luminarias en mal estado, así como 
también los semáforos y comentó 
que el perímetro de exclusión soli-
citado para el casco urbano de Con-
cepción está considerado dentro 
de las estrategias de trabajo, depen-
diendo cómo vayan evolucionan-
do los procedimientos. 

 
Marchas pacíficas 

El intendente Sergio Giacaman 
realizó un llamado a la comunidad 
para que las marchas sigan siendo 
pacíficas, que demuestren su des-
contento, pero sin permitir la vio-
lencia, construyendo un espacio de 
paz para abordar los problemas que 
aquejan a todos los chilenos. 

La máxima autoridad regional 
agregó que la violencia a disminui-
do tras las manifestaciones y la 
estrategia policial ha logrado 
avanzar. “No hay que confundir 
los temas de fondo con la violen-
cia. Los temas de fondo se comen-
zaron a abordar con los procesos 
de diálogo y la violencia es algo 
que nadie quiere, todos queremos 
paz que es muy necesaria para ge-
nerar diálogos que permitan resol-
ver temas de fondo”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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IPC

Septiembre

Acumulada 12 meses

0,0%

2,3%

TPM

Desde 23/10/2019 1,75%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.744,13 

COMMODITIES 

-2,80% Igpa 23.838,15 -2,87%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,64
H. de pescado (US$/Ton) 1.520 Petróleo(US$/libra) 54,00

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM NOVIEMBRE

$49.229,00

$28.065,35
Dólar Observado    $735,05 Euro $817,54

ASIMET-SOFOFA-CPC

Tanto la CPC Bío Bío como la 
Asech a nivel regional, se reunie-
ron tras una convocatoria de la 
Seremi de Economía Bío Bío, ins-
tancia en que se hizo un llamado 
a los socios a adoptar tres medi-
das para ir en ayuda de las peque-
ñas y medianas empresas. 

Lo primero, que se cancelen las 
facturas que están por pagar a 
las empresas pequeñas a la breve-
dad posible. Segundo, que la Ley 
de Pago a 30 días sea efectiva. Si 
bien aún no entra en total vigen-
cia, ya que hoy se está a 60 días, 
el gerente general de la CPC Bío 
Bío, Ronald Ruf, pidió que exista 
“la voluntad de mejorar los pla-
zos”. Y, en tercer lugar, el repre-
sentante gremial añadió que las 
compañías “den una preferencia 
a las Pymes que son de la Región 
para poder proveerse de ellas. 

En paralelo, la Sofofa realizó 
una jornada de reflexión en reem-
plazo de su tradicional Encuentro 
Anual de la Industria, ocasión en 
la que se generó un largo inter-
cambio de opiniones y posiciones 
que dieron cuenta de las diversas 
miradas que los empresarios tie-
nen sobre las legítimas críticas 
que ha manifestado la ciudada-
nía, como también de la forma en 
que el mundo empresarial puede 
colaborar en transformar esta 
crisis en una oportunidad con 
iniciativas de corto, mediano y 
largo plazo, tanto individuales 
como colectivas, a través de pla-
taformas como Sofofa. 

“Surgieron muchas ideas sobre 
cómo generar espacios más siste-
máticos de diálogo con trabajado-
res, proveedores y contratistas, 
así como iniciativas de corto pla-
zo para apoyarlos en ponerse de 
pie en los duros momentos que 
muchos viven. También se plan-
tearon propuestas para respon-
der a la demanda de diálogo y 
participación que claramente se 
expresaron en las manifestacio-
nes, como, por ejemplo, un ciclo 
de cabildos territoriales para no 
sólo construir capital social den-
tro de la empresa, sino que tam-
bién en su entorno inmediato. 
Hubo más de 30 intervenciones y 
me gustaría destacar la de Alan 
Meyer, gerente general de Merca-
do Libre en Chile, empresa recién 
integrada a Sofofa, que planteó la 
necesidad de construir relacio-
nes más horizontales en los am-
bientes internos de trabajo, con 
colaboradores comprometidos 
con un propósito que los mueve”, 

Sector empresarial 
muestra disposición a 
aportar al pacto social

señaló el presidente de Sofofa, 
Bernardo Larraín. Añadió que “el 
desafío es procesar las muchas 
ideas, de manera de plasmarlas 
en una carta que se enviará a 
cada empresa socia, las que se 
comprometieron a discutir en su 
próximo Directorio y definir cuá-
les y cómo las implementará”. 

En tanto, la primera vicepresi-
denta de Sofofa, Janet Awad, se-
ñaló “en este tipo de jornadas, 
con independencia del diagnós-
tico o tesis que se tenga sobre el 
porqué ocurrió, tanto el desbor-
de de violencia como las masivas 
manifestaciones que culmina-
ron con la gran marcha del vier-
nes, debemos tomar una actitud 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Hay coincidencia entre el empresariado en que hay que 
trazar una nueva hoja de ruta y se comprometen en generar 
relaciones más horizontales en los ambientes internos.

humilde, una disposición a escu-
char, para así cambiar nuestra 
agenda y nuestra acción. Esto lo 
lograremos a través de la empa-
tía y el diálogo para identificar 
cuáles son las inquietudes ciu-
dadanas que están detrás de es-
tas manifestaciones”. Concluyó 
que, para ello, “es un imperativo 
tener equipos más diversos”. 
 
Asimet y nuevo gabinete 

Como un equipo “que debe sen-
tar las bases para cambiar la es-
trategia de desarrollo del país”, 
calificó el presidente de Asimet, 
Dante Arrigoni, los nuevos nom-
bres que conforman el gabinete 
económico del Gobierno. 

Junto con valorar la nomina-
ción de Ignacio Briones, en el Mi-
nisterio de Hacienda, y de Lucas 
Palacios, en la cartera de Econo-
mía, Arrigoni ofreció todo el apo-
yo del gremio al que representa 
para iniciar “esta nueva hoja de 
ruta que debe tomar Chile de 
cara al nuevo pacto social que 
reclama la ciudadanía. La única 
salida para esto es cambiar la es-
trategia de desarrollo para lo cual 
debemos aunar voluntades de-
trás de un Proyecto País de largo 
plazo: las empresas, el Gobierno 
y toda la sociedad tienen que co-
laborar para desarrollar un mo-
delo sistémico sustentable, más 
equitativo y que se adapte a la 
Reindustrialización 4.0”.

Javier Ochoa Provoste 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

30
Desde la Asech, se pidió hacer efectiva la Ley de Pago a 30 días, de manera tal de  
alilviar a la Pyme.

LOS GREMIOS REGIONALES hace 
unos días se reunieron para pedir 
diálogo entre todos los sectores.
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PRESIDENTE DE LA CUT PROVINCIAL DE CONCEPCIÓN, SERGIO GATICA:

El presidente de la CUT Concep-
ción, Sergio Gatica, lleva una bande-
ra de su organización en sus manos. 
Es acompañado por más miembros 
de su colectividad. Dice que son 30 
años de marchas y que entiende por 
qué la gente se cansó: demasiado diá-
logo con el gobierno y las empresas, 
pero pocos resultados. Y teme que 
ahora pase lo mismo. De ahí que la 
ciudadanía no crea mucho cuando 
piden nuevamente conversar. Inclu-
so, antes que la sociedad saliera a ma-
nifestarse masivamente, el represen-
tante asegura que entregaron una 
carta a la Intendencia con una serie 
de peticiones para trabajar. Asevera 
que hasta el día de hoy no han recibi-
do una respuesta. Y ahora que de nue-
vo hay llamado a platicar, la incredu-
lidad se apodera, más aún cuando no 
han sido invitados a la mesa. Son las 
contradicciones que se perciben en 
las calles, donde los trabajadores pi-
den a gritos cambios sustanciales. 

- Este es un movimiento social 
bien particular. No tiene un líder 
visible. Eso no quita que todos los 
dirigentes representen a los movi-
lizados. 

- Justamente. Este es un movimien-
to transversal, que surge de las nece-
sidades del pueblo que han sido pos-
tergadas por muchos años. Nosotros 
como CUT llevamos 20, 30 años mar-
chando contra las AFP, luchando por 
un mejor salario, por mejores condi-
ciones de vida. Pero las marchas pa-
cíficas nunca las escucharon. Hasta 
que tuvo que ocurrir esto: un estalli-
do social donde la gente tiene mucha 
rabia acumulada y la hace sentir de 
distintas maneras. No compartimos 
los saqueos ni la violencia. Eso lo de-
jamos claro. Nosotros estamos por la 
lucha social, por la lucha de los tra-
bajadores. Esperamos que el resulta-
do de esto no sea una cortina de 
humo como la que ha pretendido ins-
talar el gobierno. Nosotros necesita-
mos cambios de fondo. El pueblo está 
pidiendo una nueva constitución. 
Está pidiendo un salario mínimo de-
cente. Mejor salud, educación y bue-
nas pensiones para nuestros adultos 
mayores. Son cosas muy concretas 
que el pueblo está pidiendo. 

- ¿Convenció la propuesta del 
Presidente Sebastián Piñera? 

- En lo absoluto, por que no apun-
ta a ninguno de esos temas. Hoy en 
día todos piden nueva Constitución. 
Cómo es posible que llevemos 40 
años con una Constitución de la dic-
tadura. Es una vergüenza para Chi-
le y el mundo que sigamos con ella. 
Por lo tanto, es una de las principa-
les banderas de lucha. 

- El proyecto de las 40 horas, muy 
resistido por el empresariado en su 
momento, fue aprobado por los 
diputados rápidamente. ¿Le pare-
ce que la Región del Bío Bío esté 
preparado para esos cambios? Lo 

“Antes de que estallara 
esto, entregamos una 
plataforma regional al  
intendente, pero nunca 
se tomó en cuenta”

El representante de los trabajadores aseveró que están las 
condiciones para un sueldo mínimo de $500 mil por parte de 
las empresas y que el gobierno no debe olvidar lo que se pide: 
nueva Constitución, mejor salud, pensiones y educación.

otro, el sueldo mínimo es un tema 
y Alfonso Swett, presidente de la 
Confederación de la Producción y 
del Comercio (CPC), lo dijo : “que 
hay que meterse la mano en el bol-
sillo y que duela”. 

- Efectivamente. Nosotros cre-
emos que los empresarios tienen que 
ser generosos. Han ganado mucha 
plata durante años y ahora corres-

ponde que le den a sus trabajadores 
un poco más de dignidad. El salario 
mínimo que hay hoy día es insufi-
ciente. Las grandes empresas deben 
subir ese salario mínimo. Hoy día 
hay empresas como Arauco que tie-
nen un sueldo mínimo de $450 mil. 
Perfectamente lo pueden subir $100 
mil más, porque son grandes y acu-
mulan, además, grandes ganancias. 

Por lo tanto, el gobierno también tie-
ne que abrirse a subsidiar a la Pymes 
que les va costar más pagar este suel-
do mínimo. Creemos que por ahí va 
la solución de este conflicto. La de-
sigualdad es enorme y este estallido 
social tiene que servirnos para que la 
desigualdad empareje la cancha en 
favor de los más necesitados. 

- ¿Qué le diría a la Asech Bío Bío 
que ha dicho que no están prepa-
rados para sortear las 40 horas? 

- Hago un llamado a los empresa-
rios a que de una vez pongan en prác-
tica un discurso que ellos por muchos 
años han venido planteando que es la 
responsabilidad social empresarial. 
Hoy día es el momento de hacer efec-
tiva esa responsabilidad empresarial 
con sus trabajadores, colocando un 
sueldo mínimo decente, para que ese 
trabajador pueda vivir en condicio-
nes dignas y con una jornada laboral 
que le permita no solamente estar 
todo el día en el yugo del trabajo, sino 
que asimismo compartiendo con sus 
familias. 

- El llamado desde el gobierno es 
a la unidad transversal empresa-
rios y trabajadores. Sin embargo, 
llama la atención que el diálogo no 
ha sido completo. 

- Correcto. Aquí hay que dar seña-
les no sólo en los discursos, sino 
que también en los hechos. Noso-
tros desde antes que estallara esto, 
desde antes del primero de mayo, le 
entregamos una plataforma regio-
nal al intendente, donde iban mu-
chos temas de los que hoy la gente 
está exigiendo, pero nunca se to-
maron en cuenta. Nunca nos lla-
maron y esperamos que ahora con 
este estallido social llamen no sólo 
a la CUT, sino que a las distintas or-
ganizaciones sociales y sindicales. 

- ¿Qué contenía esta carta? 
- Nosotros pedíamos la instala-

ción de una mesa regional a favor 
del empleo. Pedíamos que el Esta-
do pudiera ser garante de algunas 
cosas concretas como salud, que la 
Constitución fuera modificada para 
que el Estado sea empresario y pue-
da crear empresas en aquellas co-
munas donde las grandes compa-
ñías no quieren invertir porque no 
son atractivas. La idea es llevar el 
progreso a todas las comunas de 
toda la Región. Igualmente, solici-
tamos la construcción del Tercer 
Dique de Asmar, cuidar las empre-
sas estatales como Enap. Sin embar-
go, al parecer esas propuestas fue-
ron a dar al tacho de la basura. Has-
ta el momento, no nos han llamado. 
Por eso, decimos que el pueblo se 
cansó lamentablemente de las mar-
chas pacíficas, de las mesas de diá-
logo que no llegaban a nada. Y hoy 
día, con las soluciones que el gobier-
no ha dado hasta el momento, el 
pueblo sigue movilizándose.

FOTO: ARCHICO / ISIDORO VALENZUELA M.
Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Rudy Carrasco Vidal 
Secretario de Estudios Ingeniería Civil 
Industrial Universidad San Sebastián

MATERIAS QUE SE ABORDARÍAN EN LA COP25

L
a reducción de emi-
siones, la economía 
circular, energías 
renovables, elec-
tromovilidad, entre 
otros, son temas re-
levantes en la agen-
da de muchos paí-

ses. Las mismas materias que se 
abordarían en la COP25, que la-
mentablemente no se pudo reali-
zar en Chile. 

En este ámbito, el fenómeno Gre-
ta Thunberg ha movilizado una 
gran cantidad de adeptos que han 
llevado su movimiento a diferentes 
lugares posicionando su imagen a 
nivel mundial. Ahora bien, aun 
cuando la visión de Greta tiene una 
connotación positiva, han surgido 
varios grupos reticentes y contra-
rios a la figura de Thunberg, princi-
palmente sectores políticos e in-
dustriales que aluden a la radicali-
dad del mensaje de la activista. 
Entre las principales preocupacio-
nes de algunos grupos económicos 
y políticos es que regulaciones am-
bientales podrían provocar una pér-
dida del crecimiento económico y 
de la productividad, lo que agudiza-
ría otras problemáticas de la hu-
manidad. 

 
Cambio climático 

Restringidas por la doble misión 
de apoyar el crecimiento industrial 
y reducir las emisiones, políticas 
medioambientales tradicionales 
enfrentan inevitablemente un dile-
ma. Las teorías tradicionales del 
desarrollo industrial tienden a cen-
trarse en aislar los factores que afec-
tan al desarrollo industrial, pres-
tando poca atención a la relación 
entre la regulación ambiental y el 
desempeño industrial. 

El destacado economista Michael 
Porter plantea la hipótesis: “Una es-
tricta regulación ambiental aumen-
ta la eficiencia e innovación empre-
sarial, mejorando la competitivi-
dad”. Los hallazgos de estudios 
realizados en China muestran que 
la regulación ambiental tiene efec-
tos positivos significativos en las 
industrias de producción limpias, 
pero muestran un efecto rezagado 
en aquellas con alta dependencia de 
fuentes de energía intensivas en 
contaminación. Los resultados tie-
nen implicancias claras, en lugar 
de fijar estándares rígidos, los go-
biernos deben establecer estánda-
res individuales que permitan una 
alta flexibilidad. 

Si bien la actividad socioeconó-
mica humana conduce al cambio 
climático y este último también 

manera el nivel de reducciones ne-
cesario, pero con costos menores 
para la sociedad, sin afectar signifi-
cativamente la productividad y cre-
cimiento del país. 

Por lo tanto, el verdadero pro-
blema en el debate político sobre 
el cambio climático no es cómo y 
dónde deben gravarse las emisio-
nes, sino cómo los países debieran 
compartir los impuestos ambien-
tales a través de transferencias. 
Estas transferencias consideran 
la distribución mundial del consu-
mo o los ingresos, y proporcio-
nan un mecanismo de compensa-
ción a las regiones por los daños 
climáticos. 

Una política de transferencias óp-
tima debe inducir a una compensa-
ción entre los diferentes países, de 
modo que cada región tenga un in-
centivo para implementar un mo-
delo que aporte no tan sólo a la re-
ducción de emisiones, sino también 
sea capaz de generar un aumento de 
la productividad, a fin de cumplir la 
hipótesis de Porter. 

EL CAMBIO CLIMÁTICO ES  
UN PROBLEMA ECONÓMICO
¿Productividad o medio ambiente?: dilema entre reducir emisiones y fomentar el 
crecimiento. Comprender los incentivos para que los países individualmente 
implementen una política particular es clave para cualquier acuerdo.

afecta al primero, los sistemas so-
cioeconómicos y climáticos tienen 
interacciones considerables. Los 
países hoy se ven enfrentados a la 
doble misión de apoyar el creci-
miento industrial y económico, y 
por otra parte reducir las emisiones.  

La importancia de reducir las 
emisiones es inapelable y los efectos 
del cambio climático no debiesen 
estar en duda. Ahora, la pregunta 
que surge es ¿cómo reducir las emi-
siones sin afectar la economía? 

El cambio climático es inheren-
temente un problema económico, 
comprender los incentivos para 
que los países individualmente im-
plementen una política climática 
particular es clave para cualquier 
acuerdo. Conceptualmente, esto 
requiere incorporar el equilibrio 
entre los intereses de los países 

y/o regiones, permitiendo anali-
zar el efecto de las políticas climá-
ticas a nivel local. 

Para combatir con éxito el cambio 
climático, cada país debe contribuir 
con el objetivo común de reducir sus 
emisiones. El principal obstáculo 
para determinar la meta de contri-
buciones individuales es producto 
de la heterogeneidad en la matriz 
energética en cada región. Por ejem-
plo, los países difieren considerable-
mente en su dependencia de com-
bustibles fósiles y de tecnologías para 
producir energía. Por tanto, reducir 
las emisiones es más costoso para al-
gunas regiones que otras, así es poco 
productivo y óptimo exigir metas de 
reducción fijas. Esto plantea la pre-
gunta: ¿cuánto debe contribuir cada 
país para el objetivo común de redu-
cir las emisiones? 

En economías de mercado, el 
equilibrio es el resultado de decisio-
nes descentralizadas tomadas por 
empresas y consumidores que res-
ponden a los incentivos e impues-
tos establecidos por los gobiernos. 
Una forma de reducir las emisio-
nes es aplicar impuestos sobre es-
tas, pero para que sea exitoso, cada 
país debe tener un incentivo para 
implementar esta política. 

 
Una política óptima 

Los estudios muestran que un 
impuesto uniforme aplicado en 
cada país, pero particularmente en 
cada industria puede no ser óptimo, 
es mucho más atractivo para la so-
ciedad generar una meta común de 
reducción que permita alcanzar el 
objetivo de carbono neutro, con lo 
cual es posible alcanzar de igual 

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN



Economía&Negocios
Diario Concepción Viernes 1 de noviembre de 2019 13

En paralelo a las obras, 
se desarrollarán los 
talleres de Danza y 
Dibujo para Niños(as)  
y Diseño Teatral y 
Puesta en Escena.

Talleres 
intensivos

El valor de los tickets 
para las obras que se 
presenten en el Teatro 
Biobío es de $3 mil 
general. Excepto “La 
más fuerte” que es  
con entrada liberada.

Precio de las 
entradas

DEL 7 AL 14 DE NOVIEMBRE

Si bien es un hito que debe 
ser celebrado como correspon-
de, las circunstancias por las 
que atraviesa la Región y el país 
con todo lo que ha implicado el 
movimiento social que se ha le-
vantado, han hecho el replan-
tearse y reconfigurar su pro-
puesta escénica para este 2019. 

El Festival Internacional 
de Teatro del Bío Bío (FTB) 
cumple 10 años, trayectoria 
que será festejada desde el 7 
al 14 de noviembre y cuya 
inauguración será con la 
obra “El amarillo sol de tus 
cabellos largos”. 

“Pese a que ameritaba una 
gran celebración, no podemos 
desentendernos de todo lo 
que está ocurriendo. Aunque 
no será la fiesta que habíamos 
pensado o proyectado, nos 
adecuamos a las circunstan-
cias y al acontecer”, comentó 
Muriel Miranda, cabeza y di-
rectora del FTB. 

La también actriz destacó el 
gran nivel de las produccio-
nes que engrosan la progra-
mación, con obras locales y 
foráneas que desde hace mu-
cho tiempo querían traer, pero 
que de alguna manera es una 
característica que pasa a se-
gundo plano debido al tan ál-
gido momento que estamos 
viviendo, “estamos en un con-
texto tan álgido, en donde la 
atención está puesta en otras 
cosas, pero nos pasa que el 
teatro siempre ha sido tam-
bién una herramienta de lu-
cha y resistencia. Además de 
generar espacios que abren la 
mente de las personas. Senti-
mos que no tenemos que pa-
rar y debemos ser capaces de 
presentar la mejor programa-
ción que podamos, esto, de 
acuerdo a las condiciones con 
las que nos encontremos en el 

Con un total de once funciones, el 
Festival Internacional de Teatro 
del Bío Bío festejará una década 
de trayectoria con obras en línea 
con el movimiento social.

El mismo día, 9 de noviem-
bre, a las 20:00 horas en el Tea-
tro Biobío, está programada el 
montaje “La consagración de 
la pobreza”, mientras que para 
el 10 de noviembre se realiza-
ra la función, con entrada libe-
rada en el Teatro Biobío, de 
“La más fuerte”, de colectivo 
teatral Pandora. 

Para el lunes 11 se realizará 
la función callejera de “Peces 
caminando”, intervención que 
se realizará entre el mediodía 
y las 17:00 horas, y que se des-
plegará entre la UdeC y la Pla-
za Independencia. El martes 
11, a las 20:00 horas en el Tea-
tro Biobío, está programada la 
esperada función de la obra 
“Mano de obra”, dirigida por 
Alfredo Castro; y el miércoles 
12 “Mujeres de carne, muje-
res de bronce”, de La Pájara 
Trueno Producciones a las 
17:00 horas en el frontis de la 
Pinacoteca UdeC -montaje 
que repite función al día si-
guiente a las misma hora y lu-
gar- y luego a las 20:00 horas 
“El desaparecido” en el Centro 
Cultural de Chiguayante. 

El gran cierre será el jueves 
14 a las 20:00 horas en el Tea-
tro Biobío, con la obra “La 
contadora de películas”, de 
TeatroCinema.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

momento, vamos a reaccio-
nar de acuerdo a lo que vaya 
sucediendo”. 

En línea con esto, Miranda 
está clara sobre las expectati-
vas de los 10 años del FTB, 
siendo la prioridad el “poder 
encajar y dialogar de la mejor 
forma con las circunstancias 
dadas. Como que el festival no 
sea algo como aparte, una es-
pecie de burbuja, porque no 
nos queremos plantear así, 
nunca ha sido de esa manera. 
Queremos ser una instancia 
casi de cabildo y reflexión, te-
nemos actividades para con-
versar después de las obras, 
específicamente, armadas 
para poder hablar de lo que vi-
vimos como país”. 

 
Montajes varios 

Tras la inauguración, el vier-
nes 8 a las 20:0 horas, en el 
Teatro Biobío, será el turno de 
“La partida”, montaje de la es-
pañola Verónica Cendoya y 
que al día siguiente se presen-
tará a las 18:00 horas de forma 
gratuita en el Gimnasio Muni-
cipal de Chiguayante. 

“EL AMARILLO SOL DE TUS CABELLOS LARGOS” será la obra que el jueves a las 20:00 horas, en el Teatro Biobío, dará el vamos 
a los 10 años del FTB en el Bío Bío.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FTB celebrará 10 años de manera 
reflexiva y en sintonía con el acontecer

FOTO: FTB.
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La Liga Nacional de Básquetbol (LNB) infor-
mó que los partidos de la máxima competen-
cia del cesto nacional se retomarán el miérco-
les 6 de noviembre, mientras que los partidos 
del 2 y 3 de noviembre fueron suspendidos. 

El 6 de noviembre se jugaría una de las fe-
chas suspendidas, mientras que el 9 se jugará 
la 1ª y 2ª fecha de la Segunda División. Además, 
se reagendará la Copa Chile que se jugaría el 
próximo 16 y 17 de noviembre.

Se confirmó fecha para el regreso de la LNB
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Murano es primer finalista 
de la Liga A1 tras vencer 
nuevamente por 3-0 a 
Manquehue en la otra semi.

Murano espera 
rival en la final

Alemán cayó en primera 
semifinal de la Liga A1

Un tropiezo sufrió el representa-
tivo del Club Deportivo Alemán en 
el primer partido de las semifinales 
de la Liga de Vóleibol Femenino 
A1, luego de caer ante Boston Co-
llege en duelo jugado como local en 
su reducto de San Pedro de la Paz. 

Como en toda la temporada, al 
conjunto penquista le costó im-
poner sus términos ante una de 
las escuadras favoritas del torneo 
y terminó inclinándose por 3-0 
con parciales de 25-16, 25-20 y 
25-18, en un intenso encuentro. 

El duelo de vuelta se disputará 
este viernes 1 de noviembre a par-
tir de las 14:00 horas en Alto Ma-
cul, Santiago, y si el resultado es a 
favor de las germanas, el finalista 
se definirá con set de oro. 

 
Detalles que marcan 

El análisis del compromiso co-
rrió por cuenta del técnico teutón, 
Jorge Fachinni, quien reconoció la 
superioridad de las “Águilas”.  

“Nos costó jugar pese a que por 
momentos se dio un duelo lucha-
do. Estuvimos muy erráticos en el 
saque y eso nos quitó poder entrar 
en ritmo de juego, lo que se evi-
denció en la dinámica. Si se ve las 
estadísticas de ambos equipos no 
hubo gran diferencia, pero ellas 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

estuvieron más asertivas en ata-
que gracias a la continuidad que 
tuvieron respecto al saque y re-
cepción. En nuestro caso, errar 
tanto no fue buen negocio, quería-
mos presionar, no pudimos y nos 
jugó en contra”, explicó. 

A juicio del profesional argenti-
no, la pericia también fue un fac-
tor determinante. “La inexperien-
cia jugó en contra nuestra y poder 
sobrellevar eso se notó ante un 
equipo al que le sobra experiencia 
y que domina los detalles que ha-
cen la diferencia”, aseguró. 

Y concluyó, “eso no quita que lo 
volveremos a intentar, somos los 
primeros que vamos a entrenar y 
trataremos de corregir porque no 
tenemos nada que perder y mu-
cho por capitalizar. Eso deben en-
tenderlo las jóvenes para tratar de 
soltarse y tomarlo como un desa-
fío de crecimiento”, concluyó.

MARTINA GONZÁLEZ DISPUTÓ EL SUDAMERICANO DE MENORES

No le fue fácil a Martina Gonzá-
lez llegar a Cali, Colombia, lugar 
que recibía el Campeonato Sud-
americano Infantil y Juvenil de 
Gimnasia Artística, donde tuvo que 
luchar hasta el final para colocar su 
nombre entre las seleccionadas. Y 
tampoco lo fue retornar, al punto 
que sólo pudo pisar suelo nacional 
cuatro días después de terminado 
el evento, tras una serie de cance-
laciones de sus vuelos. 

Aunque lo hizo con la tranquili-
dad del deber cumplido, luego de 
ser parte del equipo femenino chi-
leno que se ubicó en el sexto lugar 
de la competencia, agrupación 
compuesta también por las capita-
linas Sofía Casella, Antonia Mari-
huan y Constanza Merino. 

En una competencia que reunió 
a lo mejor del subcontinente en eda-

Martina cumplió con 
creces y su maestra 
también hizo lo suyo
La gimnasta del Club Ciaf de Concepción brilló en el torneo 
realizado en Cali, donde Chile se ubicó sexto. En tanto, su DT 
Loreto Varo aprobó con distinción el curso Fig Academy Level 2.

FOTO: LUKAS JARA M.

do todavía, pero se cayó dos veces 
y en barra le faltaban dos requisitos. 
La causa fue la lesión de un pie que 
nos obligó a bajar la dificultades, 
aún así ella mostró una gran ente-
reza para cerrar una participación 
que, en el resumen final, fue súper 
buena. Este es el último año juvenil 
así que estamos entrenando mu-
cho para su próximo año adulto”, 
analizó la entrenadora del Club Ciaf, 
Loreto Varo. 

 
Subiendo de categoría 

La misma Loreto Varo fue prota-
gonista también esta semana para 
el deporte local, luego de aprobar 
con distinción el curso internacio-
nal Fig Academy Level 2 realizado 
en Uruguay y donde convocada por 
la federación chilena.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

des menores, la penquista de 15 
años finalizó en el 22° lugar del All 
Around, siendo sus mejores apara-
tos el suelo donde fue 23ª y el salto, 
donde resultó 21ª. 

“Esperábamos un mejor resulta-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Loreto Varo, profesora del Club 
Ciaf de Concepción y nueva 
entrenadora certificada Fig 
Academy Level 2.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EJECUCIÓN DIRECTA. LEY DE COBRO. PRIMERA PUBLICACIÓN. 
Secretaría Regional Ministerial de Bienes Nacionales, Región del 
Biobío.  
 
REGIÓN DE ÑUBLE 
PROVINCIA ITATA 
COMUNA DE COELEMU 
 
1.- Resolución Nº E-8473 de fecha 29 DE MARZO DE 2019 se acogió 
a tramitación la siguiente solicitud para inscripción de Propiedad en 
la comuna y Sector señalado en la Región de Ñuble, conforme al Art. 
11 de D.L. 2695 del año 1979, terceros interesados tienen plazo para 
deducir oposición desde el momento en que se acoja la solicitud a 
tramitación y hasta 60 días hábiles desde la segunda publicación, 
plazo que vence el 11 de febrero de 2020 bajo apercibimiento de 
ordenar inscripción a favor de CRISTINA DE LAS MERCEDES GUTIÉRREZ 
PLACENCIA, EXP. N° 76155, URBANO, LUGAR VILLA EL 
CONQUISTADOR, DIRECCIÓN PASAJE CRISTÓBAL COLÓN N° 226, 
ROL MATRIZ N° 220-42, SUPERFICIE 149.45 M2.-, NORESTE: Manuel 
Nova Fuentealba en 15.08 metros. SURESTE: Iris Ferreira Herrera en 
9.79 metros. SUROESTE: Pedro Hernández Valverde en 15.04 metros. 
NOROESTE: Pasaje Cristóbal Colón en 10.05 metros, que lo separa 
de Moisés Toro.

MAÑANA SE JUEGAN LA CLASIFICACIÓN EN CARIACICA, BRASIL

Como si todos los días una 
selección se diera el lujo de ga-
nar un partido en una Copa del 
Mundo, el triunfo de la “Roja” 
sobre Haití dejó una sensación 
incómoda más allá de los tres 
puntos. 

¿Será que tanto éxito de la 
generación dorada nos hizo 
acostumbrar a que se debe ga-
nar, gustar y casi golear? El en-
trenador del fútbol joven del 
acero, Alejandro Padilla, ase-
guró que “totalmente. Lo pien-
so así, al igual que varios más. 
Mucha gente pide que jugue-
mos bien, tocando más y lle-
gando al arco, pero es porque 
tenemos en mente a la selec-
ción adulta. No se nos debe ol-
vidar que ese equipo es una ex-
cepción histórica del fútbol chi-
leno, jugando a uno o dos 
toques, pero eso no es lo usual. 
Por lo mismo, pienso que le exi-
gimos más al resto”. 

 
A un paso 

La victoria 4-2 la noche del 
martes dejó a la Sub 17 de Chi-

Ilusión luego del traspié: la “Roja” 
Sub 17 quedó a un paso de octavos
Alejandro Padilla, DT del fútbol joven del acero, 
analizó la actuación de Chile en el Mundial de la 
categoría. Ante Corea del Sur basta un empate.

FOTO: ANFP

le, dependiendo de sólo un em-
pate para clasificar a los octa-
vos de final. El 3-1 que Francia 
le propinó a Corea del Sur, ayu-
dó al equipo de Cristian Leiva 
en su objetivo de clasificar de 
fase. Asiáticos y nacionales tie-
nen 3 puntos, pero la diferencia 
de gol (0) favorece a la “Roja”, ya 
que Corea del Sur tiene -1. “Hay 
que contextualizar el lugar 
donde estamos. Es una Copa 
del Mundo y no es fácil. Hay 
que bajar los decibeles, ya que 
perdimos ante Francia, el ac-
tual campeón mundial adulto. 
No estamos jugando mal y, 
aunque nos gustaría que se vie-
ran mejor, ha sido un buen tor-
neo. Si logramos pasar de ron-
da, sintámonos contentos y fe-
lices”, agregó el técnico del 
fútbol joven de Huachipato. 

En el último Mundial de la 
categoría, Chile fue último tras 
sumar sólo un punto en un gru-
po que compartió con Inglate-
rra, Irak y México. En 2015, la 
“Roja” se metió en cuartos de fi-
nal tras sumar cuatro puntos, 
luego de golear 4-1 a Estados 
Unidos, caer 1-5 con Nigeria e 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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igualar 1-1 frente a Croacia. 
¿Da para ilusionarse con pa-

sar otra vez a la ronda de los 16 
mejores? ¿Ha gustado lo mos-
trado por Chile en los dos pri-
meros partidos de la Copa del 
Mundo? Padilla dijo que “he 
visto bien al equipo desde el 
punto de vista físico. No hemos 
dado ventajas en cuanto a la es-
tatura. Eso sí, me gustaría ver-
los mejor, ya que en el juego es-
tamos un poco al debe. Quizás 
somos un poco exigentes, pero 
creo que no hemos visto toda-
vía el partido que todos quere-
mos, con mayor juego colecti-
vo o claridad en ataque. Pero tal 
vez pedimos mucho con eso. 
En términos generales, estoy 
conforme, porque los chicos 
no lo han hecho mal”. 

Tras un exitoso período en el 
fútbol joven nacional, el DT 
Hernán Caputto dejó la “Roja” 
Sub 17 y hoy quien está en la 
banca es Cristian Leiva. El ex 
colaborador de Jorge Sampao-
li suma dos partidos oficiales 
con Chile y va por más. “Lo co-
nozco y ha tenido gran expe-
riencia ya. Por todo lo que ha vi-

OBITUARIO

Dios ha llamado a su reino celes-
tial a mi querida madre. Sra. 
 

MARÍA JOVA 
ARAVENA SILVA 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia La Ascensión (Barrio 
Norte). Su funeral será hoy, des-
pués de una misa a las 10:00 h, 
saliendo el cortejo al cementerio 
general de Concepción. 
 
Patricio Riffo Aravena 
 
Concepción, 01 de noviembre de 
2019.

vido y con quienes ha compar-
tido, va ganando mucha cali-
dad. Es alguien que mira mu-

cho fútbol. Ha anda bien el ‘pro-
fe’. Uno se hace con el tiempo”, 
cerró Alejandro Padilla.
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Santoral: Todos los Santos

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
  (Atención durante las 24 horas)

11/16 10/17
LOS ÁNGELES

6/22
SANTIAGO

10/17
CHILLÁN8/22

RANCAGUA

7/20
TALCA

7/18
ANGOL

7/16
TEMUCO

10/13
P. MONTT

9/19
SÁBADO

9/17
DOMINGO

9/16
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Cruz Verde 
• Paicaví 304-306

Ahumada 
• Michimalonco 1120

Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

Cruz Verde 
• Av. Colón 396
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